



AfricashewSplits

(Votre source d'information sur la production et les prix de l'anacarde)

Mardi le 16 Mai 2017 – N°014

**African Cashew Alliance:
information@africancashewalliance.com**

Le marché de l'anacarde en Afrique de l'Ouest

Nigéria

Le marché de l'anacarde est au ralenti au Nigeria. Les récoltes sont terminées dans les Etats de Kwara et Ogbomosho qui représentent deux grandes zones de production du cajou au Nigeria. On note cependant la présence de quelques acheteurs du Bénin dans l'Etat de Kogi, a la recherche des dernières quantités disponibles au niveau bord champ afin de respecter leurs engagements. Au niveau des commerçants, le KOR est actuellement de 45-47 lbs, tandis que l'année dernière, à la même période, nous avons constaté un KOR moyen de 43-45 lbs. Il semble y avoir une amélioration de la qualité des noix cette année par rapport à la saison dernière. Cette semaine, les prix de noix de cajou brutes sont restés dans la même fourchette et principalement au niveau des commerçants. Ainsi, le prix bord champ a légèrement augmenté

de 550-570 NGN/kg la semaine dernière à 570-585 NGN/kg (1,8-1,85 USD/kg) cette semaine pour un KOR moyen de 44-45 lbs. Le prix de noix de cajou brute chez les commerçants à Kogi est d'environ 590 NGN/kg (1 873 USD/Tonne) contre 585-620 NGN/kg enregistré la semaine dernière. Le prix de gros dans l'État de Kwara reste autour de 600 NGN/kg (1,904 USD/Tonne) pour un KOR moyen de 45-47lbs. Le prix RCN FOB au port de Lagos reste également de 1,600 USD/Tonne pour un KOR moyen de 45-47lbs. Selon M. Azeez Ayodele, responsable du Contrôle de Qualité a FoodPro Nigeria, la plupart des exportateurs ont signé des contrats anticipés pour livrer à cette fourchette de prix et en raison de la dépréciation actuelle du dollar américain par rapport au Naira Nigérian, ils préfèrent donc conserver la même fourchette de prix

Source: Analyste de Marché Azeez Ayodele et Mr. Alfred Makhuoga Friday

Benin

Le marché du cajou reste actif au Benin avec une majorité des activités se déroulant au niveau des magasins des commerçants et des exportateurs. Selon Mr. Moussa Issiakou le Secrétaire General de la Fédération Nationale des Producteurs d'Anacarde du Benin, cette campagne semble meilleure comparativement a la saison précédente. Le rendement des plantations pour la saison en cours est beaucoup plus satisfaisante et cela s'explique par la bonne pluviométrie enregistrée mais aussi un bon nombre de nouvelles plantations qui ont produit cette année.

Ainsi, la FENAPAB prévoit une production totale comprise entre 110 000 et 115 000 Tonnes de noix de cajou brutes pour la saison 2017. On note aussi une bonne qualité des noix en cette fin de campagne avec un KOR moyen de 47-49lbs contre un KOR moyen de 45-47lbs enregistrée à la même période de la saison précédente.

La demande de noix de cajou brute reste forte et l'offre devient de plus en plus rare. On note néanmoins une quantité assez importante de noix de cajou brutes en provenance du Nigeria voisin. La collecte des noix au niveau bord champ

est terminée et on note beaucoup plus d'activités au niveau des commerçants et des exportateurs. Cette semaine le prix de la noix de cajou brute chez les commerçants se situe entre 1000 et 1050 FCFA/kg (1 686-1770 USD/Tonne) tandis

Côte d'Ivoire

Cette semaine a été marquée par la mutinerie des soldats réclamants un reliquat de prime. Ce qui a fortement ralenti les transactions de cajou en Côte d'Ivoire. Des longues files d'attente de chargements de cajou attendant au port pour être déchargé et certains camions sont bloqués en cours de route pour Abidjan. La qualité est déjà en baisse et cette situation pourrait accentuer la dégradation de la qualité des noix. On note présentement un KOR moyen de 44-46lbs pour un taux d'humidité inférieur à 10% par sac. Les estimations sur les exportations de noix de cajou brutes s'élèveraient à plus de 450,000 tonnes depuis le début de la campagne selon le CCA.

Les pluies commencent mais restent toujours irrégulières avec des températures moins chaudes que la semaine passée dans les zones de production.

Ghana

Au Ghana, la disponibilité des noix est très limitée au niveau des producteurs. Cependant, dans la partie nord du pays, il existe encore des stocks assez importants au niveau des producteurs. La qualité des noix a diminué en raison des pluies dans la plupart des zones de production. On note présentement un KOR moyen est de 46-48 lbs sur l'étendue du territoire. La saison des pluies s'intensifie dans la partie centrale du pays où la plupart des zones de production sont situées.

Le prix bord champ de la noix de cajou brute est passé à 4-4,5 GHS/Kg (0,93-1,04 USD/kg) contre 5-5,5 GHS/kg enregistré la semaine dernière dans la zone de Brong Ahafo selon M. John Gyimah, un officier du MoFA à Wenchi. À Sampa, les livraisons aux entrepôts de commerçants se font

que le prix FOB au port de Cotonou est compris 1100 et 1200 FCFA/kg (1 854-2 023 USD/Tonne).

Source: FENAPAB et CONEC

Les prix ont baissé dans les zones excentrées mais restent encore en haut vers l'Est du pays à cause d'une forte demande qui est encore visible. Les prix bord champ sont entre 775 et 900 FCFA/kg (1,3-1,51 USD/kg) contre 800-900 FCFA/kg enregistré la semaine précédente. Les prix gros au niveau des commerçants se situent entre 875 et 925 FCFA/kg (1,47-1,55 USD/kg) en fonction des zones. Les livraisons au port se font entre 915 et 960 FCFA/kg (1 543-1 618 USD/Tonne) contre 890-950 FCFA/kg enregistré la semaine précédente. Les prix FOB varient entre 1 100 et 1 200 FCFA/kg (1 854-2 023 USD/Tonne) tandis que les prix CIF oscillent entre 1 200 et 1 350 FCFA/kg (2 023-2 276 USD/Tonne).

En général on note une baisse de la disponibilité des noix au niveau bord champ mais aussi une baisse considérable de la qualité des noix avec un niveau de prix toujours haut chez les producteurs et au niveau des commerçants.

Source: Mr. kamate Issoufou de K.R Organisation

entre 6,5-7,2 GHS/kg (1 511-1 674 USD/Tonne) pour un KOR moyen de 46-48 lbs contre 6-6,5 GHS/kg enregistré la semaine dernière.

Un projet de coopération trilatérale sur la recherche et la transformation des sous-produits de l'anacarde a été lancé par le ministère de l'Alimentation et de l'Agriculture (MoFA) en partenariat avec ComCashew et des agences de développement du Brésil et de l'Allemagne. Les objectifs de cette coopération sont d'améliorer la qualité et de mener des recherches visant à développer un matériel végétal amélioré à haut rendement résistant mieux aux principales maladies et ravageurs et bien adaptés aux conditions climatiques de la zone.

Par ailleurs, cette rencontre vise à améliorer la productivité et les technologies dans la

transformation de la noix de cajou et le traitement des sous-produits.

Source: Mr. Cyril Alormene du MoFA

Guinée Conakry

La collecte des noix de cajou brutes au niveau des producteurs est presque terminée. Les magasins de stockage à l'intérieur du pays sont pleins et les exportateurs s'activent actuellement à acheminer les stocks à Conakry pour le traitement et l'exportation.

La production totale enregistrée lors de la saison dernière (2016) a été estimée à 50 000 Tonnes selon Madame Clarisse Bangoura de l'Agence Guinéenne pour la promotion des Exportations (AGUIPEX). Elle note aussi qu'il est encore tôt de se prononcer sur la production de la campagne en cours compte tenu du retard enregistré dans

le lancement des exportations cette année (12 Mai 2017).

En effet, pour l'année en cours, les statistiques ne sont pas encore disponibles, toutefois, il y a plus d'exportateurs de cajou cette année que l'année passée. Ce qui a légèrement augmenté la concurrence au niveau des achats bord champ.

Les prix bord champs ont donc passé de 10 000-13 000 GNF/kg la semaine dernière à 12 500 et 13 500 GNF/kg soit 815-880 FCFA/kg (1,38-1,49 USD/kg) cette semaine à Boké et à Kankan.

Source: Mme Clarisse Bangoura, AGUIPEX

Guinée Bissau

La production de cette année est estimée à 250 000 Tonnes de noix de cajou brutes selon l'Association Nationale pour le Cajou (ANCA). La première récolte vient de s'achever avec plus de 50 000 Tonnes de noix de cajou brutes déjà acheminé au port de Bissau. Les producteurs attendent donc la deuxième qui semble avoir un peu de retard par rapport à l'année précédente.

Dans la plupart des régions productrices, les prix bord champ oscillent cette semaine entre 700 et Les exportations n'ont pas encore débutées dans les prochaines semaines. Le prix FOB de la noix de cajou brute au niveau du Port se situe entre 1 070

1 000 FCFA/kg (1,18-1,60 USD/kg) contre 650-900 FCFA/kg enregistré la semaine dernière avec un KOR moyen de 50-54lbs. Au niveau de la transformation locale on note que certains transformateurs ont commencé à acheter en début de campagne quand les prix bord champ se situaient autour de 500 FCFA/kg et ont par la suite décidé d'arrêter les achats au moment où les prix ont commencé à atteindre 700 FCFA/kg.

et 1 100 FCFA/kg (1 686-1 854 USD/Tonne) pour un KOR moyen de 52-54lbs.

Source: Mr. Mario Mendonça, PRSPDA and Mr. Tample Cardoso, ANCA

Sénégal

La campagne de commercialisation de l'anacarde se poursuit au Sénégal avec une légère hausse des prix observée dans presque toutes les zones de production. On note une baisse considérable des quantités disponibles chez les producteurs dans la zone de Sokone comparativement à la zone de Ziguinchor où les stocks sont toujours

disponibles au niveau des producteurs et des commerçants.

Ainsi, sur les marchés hebdomadaires et dans les villages, les transactions continuent avec une hausse des prix bord champ (75 FCFA/kg) cette semaine dans la zone de Ziguinchor où la majorité des activités se déroulent actuellement. Les prix bord champ de la noix de cajou brute a

Ziguinchor tourne autour de 1 150 FCFA/kg (1,93 USD/kg) contre 1025 FCFA/kg enregistré la semaine dernière. Le prix de gros chez les commerçants se situe autour de 1260 FCA/kg

tandis qu'au niveau du Port, le prix FOB de la noix de cajou brute est de 2 250 USD/Tonne.

Source: Mr. Lamine Sene du FNDASP

Le Marché International du Cajou

Comme on peut le voir dans les rapports ci-dessus, les estimations sur la production en Afrique de l'Ouest semble globalement meilleure que l'année dernière et la production totale serait comparable à celle de 2015. Au cours de la saison 2016/17, selon les estimations officielles actuelles, cinq pays africains ont ou espèrent avoir de bonnes récoltes: la Tanzanie, le Mozambique, la Guinée Bissau, le Nigéria et la Guinée. Au niveau de la Côte d'Ivoire, le plus grand producteur en Afrique la récolte est prévue dans la même fourchette ou un peu au dessus de celle de l'année dernière.

Cela semble probable en ce sens que les expéditions de noix de cajou brutes à l'export dépassant déjà 450 000 tonnes. Cela est un bon signe pour les producteurs, les organismes de développement et certains gouvernements à travers le continent Africain. Il est également évident que des prix plus élevés pour les producteurs pourraient stimuler la production dans les pays africains et ils continueront probablement à le faire.

Sur le plan international, la production est en hausse en Inde, mais en baisse au Vietnam et statique au Brésil. Si nous prenons toutes les estimations officielles sur les récoltes, la production mondiale devrait augmenter de 10 à 12% en 2016/2017. Dans ce contexte, la forte hausse des prix observée depuis avril pourrait sembler surprenante. Cependant, la hausse des prix s'expliquerait mieux si l'on considère que la cause principale de la panique précoce du Vietnam et des fournisseurs de noix de cajou brutes qui délivrent au Vietnam où la récolte est sensiblement en baisse. Par ailleurs, le Vietnam est présentement le plus grand exportateur au monde d'amande de cajou fournissant plus 75% des amandes de cajou sur les marchés d'Europe et d'Amérique du Nord. Ainsi, en considérant cela nous prévoyons les importations de noix de cajou brutes au-dessus des celles de l'année dernière et les exportations d'amande de cajou en baisse. En effet, la balance de l'offre et de la demande du Vietnam a été rééquilibrée par les importations anticipées de noix de cajou brutes. Le fait que certaines des importations sont détenues par des spéculateurs peut expliquer certains types d'achats et le fait qu'il existe quelques grands transformateurs qui contrôlent la majeure partie des amandes de cajou peut mieux expliquer l'attitude des transformateurs à maintenir les prix proposés au cours des dernières semaines. Cependant, cela pourrait bien se retourner contre eux car les prix actuellement offerts pourraient causer des dommages majeurs et durables sur la demande des consommateurs.

Peut-être le marché du cajou souffre-t-il davantage d'un manque d'information sur le marché que d'un manque de noix de cajou. Par cela, je veux dire de bons systèmes d'information et de prévision sur les récoltes, des rapports transparents et des occasions de comprendre la dynamique du marché plutôt que la tendance des prix chaque semaine. Certaines personnes disent d'une part que le marché du cajou est manipulé et que les acheteurs des amandes en ont été les victimes en 2017. D'autre part, qui risquerait de défendre les producteurs africains afin qu'ils puissent bénéficier mieux de leur travail après une décennie (2000-2010) de bas prix ? Ayant dit que le secteur devrait considérer le long terme - il y aura beaucoup plus

Cotations au niveau International

<i>Amande de cajou (Kernel) FOB Asie</i>			
Description	Grade	Prix USD/lb	Variation récente
Entière blanche 240	WW240	5.3 - 5.4	légère baisse
Entière blanche 320	WW320	4.95– 5.05	Stable
Fendues	FS/WS	3.95	Stable
Brisées	LWP/LP	3.45	Stable

<i>Noix de cajou brute (RCN) CFR et FOB Asie</i>			
Origine	KOR	Prix USD/t	Variation récente
Afrique de l'Ouest (pour export en Avril CAF)	44-53	1,500-2,350	Même Fourchette
Cote d'Ivoire CAF	45-47	1,830-2,079	Faible augmentation
Benin FOB	47	1,900-1,950	Même Fourchette

d'opportunités à l'avenir en ce a travers un développement du secteur que de prendre une attitude à court terme de commerçant en essayant de profiter des mouvements de prix à court terme.

Les prix de cette semaine sont un peu plus favorables. Il y a moins d'achat et plus d'offres d'amande. Les prix de noix de cajou brute sont statiques, mais il est difficile d'interpréter les prix à cette période de l'année où la qualité diminue en ce sens que la saison s'achève dans de nombreux pays. Il nous semble peu probable qu'il y ait un fort rééquilibrage immédiat des prix. À la suite d'une hausse rapide et importante des prix, il est probable d'assister des «renégociations» contractuelles et comme d'habitude des défauts sur contrats créant ainsi une fausse restitution d'approvisionnement. Une période relativement calme pour les amandes de cajou pourrait survenir jusqu'à ce que les acheteurs qui désirent couvrir leurs stocks jusqu'en fin d'année se manifestent à nouveau. Le marché de la noix de cajou brute devrait réagir à l'évolution de la campagne en Guinée-Bissau et toute autre arrêt des approvisionnements qui pourrait survenir en Côte d'Ivoire. Nous vivons actuellement des moments difficiles.

Source: Mr. JIM FITZPATRICK, INGREDIENT SOURCING SOULUTIONS

Taux de Change

Taux de Change : 1 USD=			Cette semaine	La Semaine dernière	Taux de Change : 1 USD=			Cette Semaine	La Semaine dernière
Afrique de l'Ouest	Franc CFA	XOF	593	598	Afrique de l'Est	Tanzanian Shilling	TZS	2230	2228
	Nigerian Naira	NGN	315	315		Kenyan Shilling	KES	103.25	102.8
	Ghanaian Cedi	GHS	4.3	4.19		Mozambican Metical	MZN	70.44	70.44
	Gambian Dalasi	GMD	44.97	45	Asie	Indian Rupee	INR	64.64	64.64
	Franc Guinéén	GNF	9021	9208		Vietnam Dong	VND	22681	22729

Une publication de [l'Alliance du Cajou Africain](#) réalisée avec l'appui technique et financier de:

